

Reportaje

Arte con libros: el arte después del arte

Felicidad Campal / BPE de Salamanca



Estamos en plena época de hacer y recibir regalos, pero no tiene por qué ser época de consumismo, ¿por qué no probamos a la hora de hacer nuestros regalos con la regla de las tres erres (Reducir, Reciclar y Reutilizar). Es una regla para cuidar el medio ambiente, nos ayuda a generar **menos basura, ahorrar dinero y ser consumidores más responsable** para una sociedad más sostenible...

¿Qué os parece si como propone la bibliotecaria Annie Ruefle, con todos esos libros que expurgamos de forma habitual y casi diaria en las bibliotecas, todos esos libros que han pasado todos los controles y sobre los que los bibliotecarios hemos superado nuestro miedo y ya estamos completamente seguros de lo que vamos a retirar, organizamos un taller para reciclarlos y reutilizarlos y darles una nueva vida como objetos de arte, de decoración, o como curiosidades, permitiendo que las páginas de un

libro o todo un libro viejo se transforme en algo nuevo?

Aclaremos algunas cosas antes de empezar, según la Biblioteca-CRAI Pablo Olavide, el expurgo consiste en un proceso mediante el cual se seleccionan determinados documentos de la colección para retirarlos de la misma de forma definitiva o pasarlos a una zona de almacenamiento. Es una operación complementaria a la selección y consecuencia directa de la evaluación que se debe

llevar a cabo de forma continuada para conseguir una gestión eficaz de la colección. La colección que debe estar en continuo desarrollo, necesita renovarse para adaptarse a los cambios que se producen en las necesidades de los usuarios. El expurgo es una tarea más que hay que realizar en la biblioteca, pero muchas veces la persona que realiza esta tarea lo hace reaciosamente. Esto es debido al significado de la palabra expurgo como “destruir”, “eliminar” o “deshacerse”. Pero a pesar de esto y como comen-

ta [Francisco González Llopis](#), no hay que tenerle miedo ya que es una tarea más en la biblioteca, y una de las más difíciles porque has de saber elegir que documentos eliminar y cuáles no. Y otra decisión difícil asociada al expurgo, que cada día todos nosotros tenemos que tomar, es ¿qué hacer con los libros retirados: conservarlos, donarlos, reciclarlos, hacer arte?

Como empezar: materiales

Antes de invitar los usuarios a una actividad de arte con libros, es necesario disponer de los materiales necesarios para poder desarrollar el taller:

- Libros viejos y páginas de libros.
- Tijeras, cutter
- lápices de colores,
- pegamento,
- cinta, pintura, hilo
- botones, un perforador, reglas, etc.

Ideas

Hay varios libros disponibles que proporcionan instrucciones paso a paso sobre proyectos de arte basados en páginas de libros y libros antiguos. “[Book Art](#)” de Clare Young (2018) y “[Playing with Books](#)” de Jason Thompson (2010). Inspírate con [Art Made from Books](#) de Laura Heyenga muestra los libros tallados, esculpidos y alterados como arte. ¡Alterar esto! Por Alena Hennessey explica cómo transformar los libros en algo más decorativo. [The Repurposed Library](#) de Lisa Occhipinti da instrucciones para más de 30 proyectos. Puedes crear manualidades como coronas o jarrones con libros antiguos. Son solo algunos ejemplos de libros que ofrecen una gran cantidad de ideas para las posibilidades de arte de libros. [¡Pinterest también tiene docenas de ideas!](#)

¿Qué puedes hacer con las páginas del libro?

Realmente no hay límite a lo que se puede crear a partir de páginas de libros: botones, pendientes,



Reportaje

origami, tarjetas de felicitación. Las cosas más fáciles de hacer son los marcadores. Corte un rectángulo de 2 por 6 pulgadas de una página de libro, use un perforador para hacer un agujero cerca de la parte superior y pase una cinta de colores a través del agujero. ¡Hecho! Si lamina el papel antes de cortarlo, el marcador durará más tiempo o puede pegar las páginas del libro en cartulina para obtener un marcador más resistente.

- **Emitir una invitación**

Para hacer el cartel del taller se pueden usar páginas y letras de los libros expurgados. Si además acompañamos la invitación de unas pastas... todo se hará mucho más llevadero y dulce...

- **Hacer un libro ahuecado**

Si su libro es tan viejo y gastado que usted y cualquier otra persona no pueden usarlo, diviértase vaciando el libro y usándolo como un cofre del tesoro para ocultar sus cosas secretas. Así es como puedes vaciar un libro:

Encuentre un libro viejo con una cubierta relativamente resistente y pegue las páginas con el pegamento de Elmer. Espere a que se sequen durante al menos 15 minutos.

Use un lápiz para marcar el área rectangular al menos 1.2 cm dentro del perímetro del libro.

Use un cuchillo o un cortador de cajas para cortar un trozo de páginas a la vez.

Continúe cortando trozos de páginas hasta que haya vaciado el libro.

Disfruta guardando tus artículos favoritos en el libro.

- **Hacer unos sobres**

Al dar tarjetas de regalo o dinero en efectivo como regalo, es divertido tener sobres únicos para ponerlos cuando se los meten en una tarjeta de cumpleaños. Esta es una gran idea para aquellos libros que les faltan páginas o las tienen rotas, por lo que no pueden ser donados. Encuentre una plantilla que le guste, aquí hay algunas para comenzar: <https://www.template.net/design-templates/print/gift-card-envelope-template/> luego use las páginas de su libro para hacer sus sobres.

- **Hacer algunas etiquetas de regalo**

Perfore o corte sus etiquetas y use un marcador oscuro para escribir su mensaje en él.

- **Decora con tus libros**

Hay algunas grandes ideas para reutilizar tus libros antiguos. Por ejemplo, haz un cabecero para tu cama. Encuentre el tutorial para un cabecero de DIY Book en <http://www.designeverydayblog.com/diy-book-headboard/> . Sería lindo usar libros ilustrados para este proyecto en la habitación de un niño, o usar libros de arte en la habitación de un adolescente, etc. Para obtener más ideas divertidas, visite

Budget Decorator en <http://www.thebudgetdecorator.com/decorating-with-books-2/> .

- Otras opciones incluyen botones , cuentas para hacer un collar e incluso pantallas de lámparas. .

Después del evento

Una vez que haya terminado el taller, montemos una pequeña exposición que muestre algunos de los elementos creados (o las fotografías de los elementos) para que puedan inspirar al resto de usuarios que no han asistido al taller...

